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2e trimestre 2018 
 
Leçon 2 

DANIEL ET LES TEMPS DE LA FIN 
 
Sabbat après-midi 7 avril 2018 
 
 Glorieuse est l’œuvre que Dieu a l’intention de réaliser avec le 
concours de ses serviteurs afin que son nom soit glorifié. Il fit de Joseph 
une source de vie pour tout le peuple égyptien qui, grâce à lui, fut 
préservé de la famine. Par Daniel, il sauva la vie des Sages de Babylone. 
Toutes ces délivrances sont des leçons de choses, illustrant aux yeux des 
peuples les bénédictions spirituelles qui leur étaient offertes grâce à la 
communion intime de Joseph et de Daniel avec le Dieu qu’ils adoraient. 
Aujourd’hui encore, le Seigneur désire déverser ses bénédictions sur le 
monde par l’intermédiaire de ses enfants.  
 Chaque ouvrier, dans le cœur duquel le Christ habite et qui 
révèle son amour au monde, est collaborateur de Dieu en faveur de 
l’humanité; tandis qu’il communique aux autres la grâce reçue du Christ, 
un courant de vie spirituelle procède de son être tout entier.     
                                           Testimonies for the Church, vol. 6, p. 227;  
                                  Témoignages pour l'Église, vol. 2, pp. 563, 564. 
 
 
 Dieu n’entendait pas qu’il s’élevât une cloison étanche entre son 
peuple et les autres nations. Le cœur de l’Être infini soupirait après tous 
les habitants de la terre. Quoique rejeté, il cherchait constamment à se 
révéler à eux pour les rendre participants de son amour et de sa grâce.  
 Le peuple élu devait faire part aux autres des bénédictions 
divines. Ce fut le cas d’Abraham. Appelé, honoré, béni de Dieu, il faisait 
briller la lumière dans tous les pays où il séjournait. Il ne craignait pas 
d’entrer en contact avec les hommes qui l’entouraient. Il avait des 
relations amicales avec les rois des nations environnantes, dont 
quelques-uns l’honoraient de leur respect. Sa droiture, son 
désintéressement, sa bravoure, sa bienfaisance firent successivement 

connaître le caractère de Dieu aux habitants de la Mésopotamie, de 
l’Égypte et même de Sodome.  
             Patriarchs and Prophets, p. 368; Patriarches et Prophètes, p. 344. 
 
 
 Les enfants de Dieu doivent être les moyens par lesquels la plus 
noble des influences puisse s’exercer dans le monde. ... 
 Dieu se propose d’accomplir aujourd’hui par le moyen de son 
peuple ce qu’il désirait faire autrefois par Israël quand il le fit sortir 
d’Egypte. Le monde doit avoir une représentation du caractère divin en 
contemplant, dans l’Eglise, la bonté, la miséricorde, la justice et l’amour 
de Dieu. Quand la loi divine est ainsi vécue, le monde même reconnaît la 
supériorité sur tous les autres hommes de ceux qui craignent et servent 
le Seigneur.  
 Dieu a les yeux fixés sur ses enfants et il a un plan bien défini 
pour chacun d’eux. Il entre dans ses desseins de réunir en un peuple à 
part ceux qui mettent en pratique ses saints préceptes. Les paroles 
écrites par Moise sous l’inspiration divine concernent le peuple de Dieu 
d’aujourd’hui aussi bien que l’Israël des temps anciens. «Car tu es un 
peuple saint pour l’Eternel, ton Dieu; l’Eternel, ton Dieu, t’a choisi, pour 
que tu fusses un peuple qui lui appartînt entre tous les peuples qui sont 
sur la face de la terre.» (Deutéronome 7.6).  
            Testimonies for the Church, vol. 6, pp. 11, 12;  
                   Témoignages pour l'Église, vol. 2, p. 426. 
 
Dimanche 8 avril 2018 
 
Fidèle dans les petites choses 
 Dieu avait choisi Israël. Il l’avait chargé de conserver parmi les 
hommes la connaissance de sa loi, ainsi que les symboles et les 
prophéties annonçant le Sauveur. Il voulait faire de lui une source de 
salut pour le monde. Ce qu’avait été Abraham dans le pays où il 
séjourna, ce que Joseph avait été en Egypte, et Daniel à la cour de 
Babylone, le peuple hébreu devait l’être au milieu des nations. Il lui 
incombait de faire connaître Dieu aux hommes.  
                                                  The Desire of Ages, p. 27; Jésus-Christ, p. 18. 
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  C’est seulement par la fidélité dans les petites choses que l’on 
apprend à s’acquitter scrupuleusement de responsabilités plus grandes. 
Dieu mit Daniel et ses compagnons en contact avec les hommes 
éminents de Babylone, afin de donner à ces païens l’occasion de 
connaître les principes de la véritable religion. Daniel avait pour mission 
de représenter le caractère de Dieu au sein d’un peuple idolâtre. 
Comment se prépara-t-il à occuper un poste aussi important et aussi 
honorable? Sa fidélité dans les petites choses donna un cachet 
particulier à sa vie entière. Il honora le Seigneur dans les devoirs les plus 
insignifiants, aussi reçut-il sa collaboration. Dieu accorda à Daniel et à 
ses compagnons «de la science, de l’intelligence dans toutes les lettres, 
et de la sagesse; et Daniel expliquait toutes les visions et tous les 
songes.» (Daniel 1.17).  
 A l’exemple de Daniel, le témoin de l’Eternel à Babylone, nous 
sommes appelés, nous aussi, à être ses témoins auprès de nos 
contemporains, à révéler les principes de son royaume aussi bien dans 
les menus détails que dans les affaires importantes de la vie.  
                                       Christ’s Object Lessons, pp. 356, 357;  
                           Les Paraboles de Jésus, pp. 310, 311. 
 
 
 
 Ceux qui, de nos jours, occupent des positions de confiance 
devraient chercher à comprendre les leçons qui se dégagent de la prière 
de Salomon. Plus leur situation sera importante, plus grande sera leur 
responsabilité; plus leur influence sera étendue, plus aussi se rendront-
ils compte de leurs besoins et de leur dépendance de Dieu. Qu’ils ne 
perdent jamais de vue que celui qui a reçu une charge est appelé à se 
conduire d’une façon exemplaire avec ses semblables, et doit se 
comporter devant Dieu comme un homme qui a besoin d’apprendre. La 
situation ne confère pas la sainteté. C’est en honorant le Seigneur et en 
obéissant à ses commandements que l’on devient vraiment grand. 
 Le Dieu que nous servons ne fait point acception de personnes. 
Celui qui donna à Salomon un esprit de discernement désire accorder la 
même bénédiction à ses enfants, aujourd’hui. « Si quelqu’un d’entre 
vous, dit saint Jacques, manque de sagesse, qu’il la demande à Dieu, qui 

donne à tous simplement et sans reproche, et elle lui sera donnée » 
(Jacques 1.5).  
                    Prophets and Kings, pp. 30, 31; Prophètes et Rois, pp. 18, 19. 
 
 
Lundi 9 avril 2018 
 
L’humilité de Daniel 
 Néhémie s'humilia devant Dieu et lui rendit la gloire due à son 
nom. Daniel fit de même à Babylone. Étudions les prières de ces 
hommes. Elles nous enseignent que nous devons nous humilier, mais 
que nous ne devons jamais effacer la ligne de démarcation entre le 
peuple observateur des commandements de Dieu et ceux qui ne 
respectent pas sa loi.  
 Nous avons tous besoin de nous approcher de Dieu. Il 
s'approchera de ceux qui s’adressent à lui avec humilité, remplis d'une 
sainte crainte pour sa majesté sacrée, et qui sont devant lui séparés du 
monde. 
                                       The SDA Bible Commentary, vol. 3, p. 1136;  
                             Commentaire d'Ellen White sur Néhémie 1.5-11. 
 
 
 Dieu vous appelle à le rechercher avec humilité. Lisez la prière de 
Daniel et voyez si votre vie résistera à l’épreuve du feu. Dieu bénira 
abondamment ceux qui s’humilient devant Lui. … 
 Nous ne devons pas nous laisser décourager par ceux qui ne 
savent pas ce que veut dire marcher avec Dieu. … Et nous ne devons pas 
nous laisser entraîner dans des disputes. Nous devons prononcer des 
paroles de paix, de grâce et de vérité. Nous devons examiner 
attentivement nos cœurs en nous humiliant devant Dieu.  
                                                                                 This Day With God, p. 258. 
 
 
 Aucun des apôtres, aucun des prophètes ne s’est jamais vanté 
d’être sans péché. Ceux qui ont vécu le plus près de Dieu, ceux qui ont 
préféré faire le sacrifice de leur vie plutôt que de commettre une action 
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injuste, ceux que Dieu a honorés de sa lumière et de sa puissance ont 
reconnu leur culpabilité. Ils n’ont pas placé leur confiance dans la chair, 
ni mis en avant leur justice personnelle, mais ils se sont confiés 
entièrement dans la justice du Christ.  
 Ainsi doit se comporter celui qui contemple Jésus. Plus nous nous 
approcherons de lui, plus il nous sera possible de discerner la pureté de 
son caractère et de comprendre la nature odieuse du péché, en sorte 
que nous serons moins que jamais disposés à nous glorifier de notre 
propre personne. Notre âme soupirera constamment après Dieu; nous 
éprouverons au fond de nos cœurs un continuel besoin de confesser nos 
péchés et de nous humilier devant le Seigneur. A mesure que nous 
avancerons dans la vie chrétienne, notre besoin de repentance 
augmentera. Nous apprendrons que nous dépendons du Christ seul, et 
nous ferons nôtre la confession de l’apôtre: «Ce qui est bon, je le sais, 
n’habite pas en moi, c’est-à-dire dans ma chair.» «Loin de moi la pensée 
de me glorifier d’autre chose que de la croix de notre Seigneur Jésus-
Christ, par qui le monde est crucifié pour moi, comme je le suis pour le 
monde» (Romains 7.18; Galates 6.14). 
 … Si nous demeurons en Christ, si son amour habite dans nos 
cœurs, nos sentiments, nos actions seront en harmonie avec la volonté 
de Dieu. Le cœur sanctifié est en règle avec les préceptes de la loi divine.  
                                                  The Acts of the Apostles, pp. 561, 563; 
                                                   Conquérants pacifiques, pp. 500, 502. 
 
 
Mardi 10 avril 2018   
 
La statue d’or 
 L’histoire se répétera. La fausse religion sera exaltée. Le premier 
jour de la semaine, un jour ordinaire de travail qui n’a aucune sainteté, 
sera érigé comme l’était l’image à Babylone. On ordonnera à toutes les 
nations, à toutes les langues et à tous les peuples de  vénérer ce faux 
jour de repos. Il est dans les plans de Satan que l’on ne tienne pas 
compte de ce jour institué par Dieu et qu’il a donné au monde en tant 
que mémorial de la Création. 
 

 Le décret imposant la vénération de ce jour [le dimanche] sera 
promulgué dans le monde entier. Il  l’a déjà été de façon restreinte. ... 
 Les épreuves et les persécutions surviendront sur tous ceux qui 
obéiront à la Parole de Dieu et refuseront de rendre un culte au faux 
sabbat. L’emploi de la force est l’ultime recours de toute fausse religion. 
Au début, celle-ci utilise l’attraction, à l’exemple du roi de Babylone qui 
essaya le pouvoir de la musique et l’ostentation extérieure. Si ces 
appâts, inventés par des êtres inspirés par Satan, ne parvenaient pas à 
faire que les hommes adorent l’image, les flammes dévorantes de la 
fournaise étaient prêtes à les consumer. Ainsi en sera-t-il à présent. La 
papauté a exercé son pouvoir pour obliger les hommes à lui obéir, et 
elle continuera à le faire. Nous avons besoin du même esprit que celui 
qui fut manifesté par les serviteurs de Dieu dans le conflit contre le 
paganisme.  
                       Signs of the Times, May 6, 1897;  
                                Commentaire d'Ellen White sur Apocalypse 13.16, 17.  
 
 
 Celui qui a soutenu les courageux Hébreux dans la fournaise 
ardente, marchera à leur côté où qu’ils se trouvent. Le sentiment de sa 
présence sera pour eux une consolation et un soutien. Au plus fort de la 
persécution — telle qu’il n’y en eut jamais — les élus demeureront 
inébranlables. Satan, avec toutes ses armées, ne parviendra pas à 
détruire le plus faible des saints. Des anges puissants les protégeront, et 
le Seigneur se révélera à eux comme le «Dieu des dieux», capable de 
sauver parfaitement tous ceux qui ont mis leur confiance en lui.  
                              Conflict and Courage, p. 252; Prophètes et Rois, p. 390. 
 
 
 Jamais l'âme éprouvée n'est plus tendrement aimée par le 
Sauveur que lorsqu'elle subit  des injures pour l'Amour de la vérité. Si, à 
cause d'elle, le croyant doit se présenter à la barre d'un tribunal injuste, 
le Christ est à ses côtés. Tous les sévices infligés au croyant tombent sur 
le Christ en la personne de ses saints. « Je l'aimerai, dit le Christ, et je 
me ferai connaître à lui. » (Jean 14.21). Il est à nouveau condamné dans 
la personne de ses disciples bien-aimés.  
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 La persécution ne peut rien faire de plus que causer la mort, mais 
alors, la vie est gardée en vue de l’éternité, dans la gloire. Le pouvoir de 
persécution peut se manifester en intimant l’ordre aux disciples du 
Christ de renier leur foi et de  faire allégeance aux esprits séducteurs et 
aux doctrines sataniques, en vidant de son sens la loi de Dieu. Mais les 
disciples peuvent demander : « Pourquoi ferais-je cela ? J’aime Jésus, et 
jamais je ne renierai Son nom. » Quand le pouvoir dit : « Je vous 
accuserai d’être des  perturbateurs de l’ordre publique », ils pourraient 
répondre : « C’est ce qu’on a dit de Jésus qui était la vérité, la grâce et la 
paix ».   
                                                       Selected Messages, book 3, pp. 420, 421.  
 
 
Mercredi 11 avril 2018    
 
La conversion des païens 
 Pendant sept ans, le roi de Babylone fut un sujet d’étonnement 
pour ses sujets; pendant sept ans, il fut humilié aux yeux de tout le 
monde. Puis, il recouvra la raison. Levant les yeux au ciel, il s’humilia 
devant le Dieu vivant; dans le châtiment qui lui était infligé, il reconnut 
la main d’en haut. Il confessa publiquement son péché, et rendit gloire à 
la miséricorde divine qui l’avait réhabilité. 
 … Dieu avait voulu que la plus grande nation du monde 
proclamât sa gloire. Ses desseins étaient maintenant accomplis.  
 La déclaration publique par laquelle Nebucadnetsar reconnaissait 
la miséricorde, la bonté et la toute-puissance de Dieu est le dernier acte 
de sa vie relaté dans le récit sacré.  
                    Conflict and Courage, p. 253; Prophètes et Rois, pp. 396, 397. 
 
 
 Qui d’entre nous suit fidèlement le grand Modèle ? Lequel 
d’entre nous a engagé et poursuivi la guerre contre l’orgueil ? Et lequel 
a, sincèrement, décidé de lutter contre l’égoïsme jusqu’à ce qu’il 
n’existe plus au fond du cœur et ne se révèle dans la vie de tous les 
jours ? Que les leçons que Dieu nous a données, - alors que nous 

regardons à la croix du Christ et voyons s’accomplir les signes qui 
indiquent la proximité du jugement - émeuvent tant nos cœurs qu’elles 
nous rendent plus humbles, plus désintéressés, plus aimables les uns 
avec les autres, moins repliés sur nous-mêmes et plus enclins à porter 
mutuellement nos fardeaux, que nous ne le faisons aujourd’hui. 
 Il m’a été montré, qu’en tant que peuple, nous avons perdu la 
simplicité de la foi et la pureté de l’évangile. Beaucoup d’entre nous 
sont en grand péril. S’ils ne changent de cap, ils seront détachés du 
véritable Cep, parce que considérés comme des branches inutiles. Frères 
et sœurs, il m’a été montré que nous nous tenons sur le seuil du monde 
éternel. Il nous faut, maintenant, gagner des victoires à chaque pas.    
                                 Testimonies for the Church, vol. 5, p. 18.   
 
 
 Par des moyens aussi invisibles que le vent, le Christ agit 
constamment dans le cœur. Peu à peu, même inconsciemment, l’âme 
reçoit des impressions ayant pour effet de l’attirer vers le Christ. ... 
 Quoiqu’invisible, le vent produit des effets visibles et sensibles. 
De même, l’action de l’Esprit sur l’âme sera manifestée dans tous les 
actes de celui qui en a éprouvé le pouvoir salutaire. Quand l’Esprit de 
Dieu prend possession d’un cœur, la vie est transformée. On met de 
côté les pensées de péché, on renonce aux mauvaises actions; l’amour, 
l’humilité et la paix succèdent à la colère, à l’envie, aux querelles. La joie 
remplace la tristesse, et le visage reflète la lumière céleste. Personne 
n’aperçoit la main qui soulève le fardeau; personne ne voit la lumière 
qui descend des parvis célestes. La bénédiction est acquise quand une 
âme capitule devant Dieu. Alors une puissance invisible crée un être 
nouveau à l’image de Dieu.  
 Des esprits finis ne sauraient comprendre l’œuvre de la 
rédemption. Il y a là un mystère qui dépasse l’entendement humain; 
toutefois celui qui a passé de la mort à la vie sait qu’il s’agit d’une divine 
réalité. Dès ici-bas il nous est donné de connaître la phase initiale de la 
rédemption, grâce à une expérience personnelle. Les résultats 
atteignent les âges éternels.  
            Maranatha, p. 70; Jésus-Christ, p. 154. 
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Jeudi 12 avril 2018   
 
La fidélité de Daniel 
 Que serait-il arrivé si Daniel et ses compagnons avaient fait un 
compromis avec les officiers supérieurs, et avaient cédé à la contrainte 
des circonstances en mangeant et buvant ce qui constituait l'ordinaire 
des Babyloniens? Cette seule défaillance dans le respect des principes 
aurait suffi à affaiblir leur sens de la droiture et leur horreur du mal. La 
gourmandise aurait impliqué le sacrifice de la vigueur physique, de la 
clarté de l'intelligence et de la puissance spirituelle. Le premier faux pas 
en aurait probablement entraîné d'autres jusqu'à ce que, leur 
communion avec le ciel étant rompue, ils fussent emportés par la 
tentation.  
                                  Counsels on Health, p. 66; Conseils sur la santé, p. 66. 
 
 
 
 
 
 Daniel, premier ministre du plus grand royaume du monde, était 
en même temps prophète du Très-Haut, et par conséquent inspiré par 
lui. Il n’était pas parfait cependant; c’était un homme de même nature 
que nous. Mais la plume inspirée nous le décrit comme étant 
irréprochable. Ses ennemis les plus acharnés ne pouvaient rien trouver à 
redire à la manière dont il s’acquittait de sa tâche. Son exemple devrait 
montrer aux hommes d’Etat comment se comporter quand on est 
converti et consacré au Seigneur.  
 ... Daniel fut fidèle à son Dieu, et il ne perdit jamais la maîtrise de 
sa personne. Par sa noble dignité, son inébranlable intégrité, alors qu’il 
n’était qu’un jeune homme, il trouva «faveur et grâce» (Daniel 1.9) 
auprès du chef des eunuques qui s’occupait de lui. Ces caractéristiques, 
il les conserva constamment par la suite. Aussi s’éleva-t-il rapidement 
aux fonctions de premier ministre du royaume babylonien. Au cours des 
règnes successifs des monarques chaldéens, à la chute de l’empire et à 
l’instauration d’un nouveau royaume, il faisait preuve de tant de 
sagesse, de tant de compétence dans le gouvernement, il agissait avec 

un tel tact, une telle courtoisie, sa bonté était si réelle, sa fidélité aux 
principes si grande que ses ennemis étaient obligés de confesser «qu’on 
n’apercevait chez lui ni faute, ni rien de mauvais».  
                       Conflict and Courage, p. 254; Prophètes et Rois, p. 415, 416. 
 
 
 De tout temps, les témoins de Dieu se sont exposés à l’opprobre 
et à la persécution pour l’amour de la vérité. Joseph fut maltraité et 
emprisonné, parce qu’il conserva sa fidélité et son intégrité. David, le 
messager élu de Dieu, fut chassé par ses ennemis comme une bête de 
proie. Daniel fut jeté dans la fosse aux lions, à cause de sa fidélité envers 
Dieu. Job fut dépouillé de toutes ses possessions terrestres et tellement 
tourmenté dans son corps qu’il était en abomination à sa famille et à ses 
amis; cependant, il demeura ferme. Jérémie ne pouvait s’empêcher de 
prononcer les paroles que Dieu lui avait ordonné de dire, et son 
témoignage irrita si fortement le roi et les princes qu’on le descendit 
dans une fosse infecte. Etienne fut mis à mort, parce qu’il prêchait le 
Christ, le Sauveur crucifié. Paul fut emprisonné, lapidé et finalement 
condamné, parce qu’il était, auprès des Gentils, un messager fidèle de 
Dieu. Et Jean fut exilé dans l’île de Patmos, «à cause de la parole de Dieu 
et du témoignage de Jésus». Ces exemples de fermeté humaine 
témoignent en faveur de l’amour du Seigneur, de sa présence 
permanente et de sa grâce vivifiante. Ils prouvent que la foi peut résister 
aux puissances du monde. C’est elle qui nous permet de demeurer en 
Dieu à l’heure la plus sombre et de sentir, bien que cruellement 
éprouvés et secoués par la tempête, que notre Père est au gouvernail. 
L’œil de la foi peut seul regarder au-delà des contingences terrestres 
pour estimer à leur vraie valeur les richesses éternelles.  
                The Acts of the Apostles, p. 575; Conquérants pacifiques, p. 513. 
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Vendredi 13 avril 2018  
 
Pour aller plus loin 
 
                           Les Paraboles de Jésus, «Les talents», pp. 281-319. 
                          This Day With God, p. 352, « How God Sees Greatness », 
                                                         [Comment Dieu voit la vraie grandeur.]  
 
 « La puissance des nations et des individus ne réside pas au cœur 
de leurs possibilités ou de leurs dons semblant les rendre invincibles ; 
elle ne se situe pas non plus au sein de leur supériorité exaltée. Les seuls 
éléments pouvant leur donner du prestige et du pouvoir sont la 
puissance et la volonté de Dieu. Les hommes, de par leur attitude vis-à-
vis de la volonté de Dieu, décident de leur propre destin. L'histoire 
humaine relate l'exploit des individus, leurs victoires sur les champs de 
bataille et leurs succès quand ils escaladent les sommets de la gloire du 
monde. L'histoire de Dieu décrit les hommes et les femmes, tels que le 
ciel les voit… 
 Dieu a assigné une place à tout individu au sein de son plan 
gigantesque. Que ce soit par  la vérité ou le mensonge, par la folie ou la 
sagesse, chacun accomplit un certain objectif et récoltera les fruits de 
son action… » 
 
 
 
 
 

 


